

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripcion.		Precios de suscripcion.	Anuncios y avisos.
MAHON.	EN PROVINCIAS.	Menorca 6 reales al mes.	Los suscritores á 8 mars. por línea.
Tienda de D. D. Orfila.	Remitiendo el impor-	Provincias 24 reales trimestre.	Los no suscritores 12.
Id. de D. M. Mascaró.	te de la suscripcion por	Un número suelto $\frac{1}{2}$ real.	Y las repeticiones á la mitad de precio.
Id. de D. N. Fábregues	medio de libranza.		

MESINA.

Palermo es la ciudad mas considerable de la Sicilia bajo el punto de vista de su poblacion, de su riqueza y monumentos; pero como ciudad y puerto de guerra, Mesina es la plaza mas importante, no solamente de la isla, sino tambien de todo el Reino de las Dos Sicilias.

La Sicilia, que es la mayor de las islas del Mediterráneo, forma un vasto triángulo, cuya base, espuesta al Este desde la punta del faro de Mesina, hasta el cabo Pássaro, tiene 136 kilómetros de longitud. Esta isla no se encuentra separada de la Italia sino por el Estrecho, sobre el cual se eleva la ciudad de Mesina que le da su nombre. Las dos costas que forman el canal, son pintorescas, especialmente la de Sicilia, en cuyo centro, próximamente, se encuentra Mesina, notable por su magnífico puerto, sus monumentos, sus numerosas fortificaciones y multitud de palacios, casas de recreo y conventos que la rodean.

La costa de Calábria, festoneada por multitud de pueblecitos, presenta un aspecto menos agradable, á causa de las montañas cortadas y desuadas que la dominan. A las alturas mas elevadas de estas montañas se las da el nombre de Aspro-Monte. Desde el mar se divisan á la distancia de 100 kilómetros estando el tiempo claro. Sobre esta costa, y en el mismo Estrecho, se encuentra la ciudad de Reggio, cabeza de partido de la Calábria, cuya poblacion es de unas 20,000 almas próximamente. Es ciudad grande, floreciente y defendida por una fortaleza considerable que termina al Norte. Este estrecho tiene una figura

como de embudo, cuyo cuello, que es la parte mas estrecha, se encuentra entre el mismo faro de Mesina y una pequeña fortaleza llamada Torre del Caballo.

Por este sitio la estension del canal no pasará de unos 3,500 metros; pero á causa de los muchos bajos que hay en él, su parte navegable puede considerarse como de 1,400. Las rápidas corrientes que reinan en este célebre Estrecho, exigen grandes precauciones, pudiendo considerarse como una gran imprudencia el pasarlo de noche sin tener una práctica bien experimentada.

La ciudad de Mesina se estiende de Norte á Sur en la longitud de la playa, que hermocean bonitos barrios: por lo demás está rodeada de un recinto desmantelado y de cuatro arrabales. Una porcion de fuertes, situados en las alturas, la dominan y contribuyen á su defensa. Entre estos se encuentra la ciudadela, construccion vasta y moderna con dos líneas de fuegos, estando los principales en direccion al mar. A la estremidad Sur, la playa toma la forma de herradura, constituyendo como una isla que cubre una gran parte de la plaza, circunvalando un vasto puerto, seguro, cómodo y con su salida al Norte.

En el fondo de este punto y por la parte del Sur, se eleva una buena fortaleza; al Este hay una torre cuadrada bien defendida; al Norte el fuerte de San Salvador, y al Noroeste el bastion septentrional. En una altura, y como á 200 metros de la ciudadela, se encuentran los fuertes de Gonzaga, de Castel-Lucio y de los Capucini, que últimamente han sido reparados.

Estas obras son tan buenas como bien concebidas. El total de bocas de fuego, es de 400 próximamente. A pesar de su mérito, se encuentran sin embargo, algunos defectos que existen en muchas plazas marítimas, cual es la de haber concentrado casi todas las defensas por la parte del mar, que ciertamente son formidables, pero para las cuales se ha sacrificado y descuidado mucho las de tierra.

Mesina está hecha para dominar el Estrecho; sus fortificaciones se han construido para realizar este programa, pero no para resistir á una insurreccion como la que se presenta hoy dia. Por la parte de tierra, y con especialidad por la del Sudoeste y Norte, hay muchos puntos débiles que pueden atacarse fácilmente y con ventaja por un buen Ejército y con buena artillería de sitio. Si como todo induce á creerlo, los napolitanos tienen un Ejército suficiente para ocupar los desfiladeros de las montañas, que se encuentran á unos 25 kilómetros de Mesina, y que es indispensable atravesar para llegar á esta ciudad por el interior; todos los esfuerzos de los insurrectos, cualquiera que sea su número, serán impotentes.

Independientemente de las obras de fortificacion construidas con el principal objeto de imposibilitar todo ataque por la parte del mar, la entrada del Estrecho está además cerrada por una línea de baterías bien distribuidas y combinadas, que se estienden desde la ciudad hasta la torre fortificada llamada Torre del Faro, situada á la estremidad oriental de la isla.

Mesina posee un arsenal de marina, un magnífico hospital, un lazare-

to, un colegio real, y gran número de otros establecimientos públicos. Sus calles son hermosas, perfectas y empedradas con anchos trozos de lava de las erupciones del Etna. Tiene cuatro ó cinco plazas muy bellas pero irregulares, si bien decoradas con excelentes fuentes de mármol de buena arquitectura. Entre los monumentos notables de la ciudad, llama la atención el palacio Sanatorio y muchas buenas iglesias, entre las que figura en primer término la catedral, construida por el Conde Roger. Por lo demás; los diferentes monumentos, como la ciudad toda, presentan vestigios de cuanto han sufrido por consecuencia de los terremotos, especialmente el de 1783 que produjo terribles estragos.

La población de Mesina, según Lavallée, es en el día de 85,000 habitantes; su puerto franco figura como el duodécimo puerto de comercio de la Sicilia; las exportaciones consisten en sedas, azúfres, aceites, zumos, frutas y maná: recibe géneros coloniales, cueros del Brasil y de la Australia, telas y paños de Francia y de Alemania, y productos manufactureros de la Europa occidental. Sin embargo, se fabrican en la ciudad muchas telas de algodón, esencias de limón y bergamota, y existen también algunas curtidurías.

Mesina fué fundada por una colonia de Cumas con el nombre de Zaniciá; pero después de la duodécima guerra de Messenia, en 667, los messenios fugitivos la llamaron con el nombre que hoy conserva: 264 años antes de Jesucristo fué el origen de la primera guerra púnica, que duró 22 años. Su posesión, tan importante entonces como hoy, concedió á los romanos la de la Sicilia. Además del terremoto que experimentó en 1783, fué casi asolada en el siglo XVIII por la horrible epidemia que sufrió en 1743.

Mesina es la cabeza departamental de una provincia, considerada como la más importante de Sicilia, después de Palermo. El total de población de dicha provincia, es de 291,000 habitantes.

SECCION DE NOTICIAS.

De real orden se ha dispuesto que los individuos promovidos á empleos

por mérito de guerra en el arma de carabineros cubran las primeras vacantes que de ese empleo ocurran en el cuerpo; pero si á los dos años no hubieran ocurrido, gozarán desde entonces el sueldo correspondiente al empleo adquirido, sin dejar por eso de llenar el empleo inmediato.

—De *La Correspondencia de España*:

El 13 salió del dique de San Fernando, el vapor *Marqués de la Victoria*, y no pudiendo entrar en él el *Velasco* á causa del aguaje hasta dentro de algunos días, se aprovechará este tiempo para que lo verifique la *Ceres*, con objeto de limpiar sus fondos. El *Isabel II* quedará listo para el servicio dentro de ocho ó diez días.

—Se nos ha asegurado, dice un diario de Tarragona, que en una aldea rayana á esta provincia, una mujer de 24 años, esposa del albéitar de la pequeña población, dió á luz en la semana anterior cinco varones, de los cuales viven cuatro, con la particularidad de ser tan parecidos, que su misma madre no los distingue, exceptuando uno de ellos que vino al mundo con cuatro dientes.

—Los austriacos han establecido un vasto campamento militar que se estiende por todo lo largo del Mincio desde Pozzolongo en la dirección de Villafranca.

—Las rebajas de los aranceles ingleses van á favorecer y fomentar mucho el comercio de los vinos españoles. Ya se ocupan de ello los periódicos de aquella nación, y de la excelencia, abundancia y variedad de nuestra riqueza vinícola; y aun hay comisionados que actualmente recorren los distritos de mayor nombradía. El incremento que tomará este tráfico puede calcularse de lo que ya venía sucediendo sin los beneficios del nuevo arancel. El consumo de nuestros vinos en Inglaterra se aumentaba hasta haberse igualado con el de todos los extranjeros reunidos. Durante los cuatro primeros meses de este año, las importaciones francesas sobieron desde 223,000 galones á 523,000; y las españolas, de 779,000 á 1.320,000.

—En Verona, según la *Gaceta de Turin*, se esperan 70,000 soldados que deben llegar del Tirol para formar un campo atrincherado en Pechiera. En Pádua se esperan 40,000 que deben llegar de Trieste por mar,

desde donde se dirigirán al bajo Pó para formar allí otro campo atrincherado en los confines de la Romanía.

—Dicen de Atenas que á petición del emperador francés en Constantinopla, el baron de la Roniere, comandante en jefe de la division naval de Levante, se dirigió el día 14 con la fragata mista la *Zenobia* á las costas de la Siria donde parecen inminentes serios conflictos entre los drusos y los manonitas.

—Parece que el gobierno francés, dice el *Corresponsal de Nuremberg*, ha espedido á sus representantes en las córtes alemanas una nueva circular, que confirmando la última nota del *Monitor*, y fundándose en varias pruebas, desecha nuevamente y de la manera más terminante toda idea de extensión del poderio territorial de Francia.

—Las últimas correspondencias relativas á los asuntos de China, no permiten dudar acerca de su solución, encomendada ya al jefe de las fuerzas marítimas y militares de las dos naciones. La escuadra aliada y sus transportes se reunirán en Kin tang, con objeto de marchar hácia Chiusan y ocupar la parte que sea indispensable de aquella isla para ejercitar las tropas y dirigirlas sobre Chifou, en donde serán organizadas.

Una escuadrilla bloqueará el golfo de Petchili y algunos de los puntos que se encuentran en la parte Sur de Shamtonge. Chifou será el punto de reunión general, y allí se habrá de establecer un depósito militar.

Por las anteriores noticias,
J. Hospitaler.

MAHON.

En la tarde del miércoles entró en este puerto el vapor transporte *Duero* de 281 toneladas y fuerza de 140 caballos, su capitán D. José Batlle: procedía de Cádiz en 3 días y 8 horas con provisiones para la fortaleza de Isabel II.

Se nos ha asegurado que el buque encargado de la popular y divertida fiesta de la eucaña lo es la goleta *María Teresa*.

El buen gusto de su capitán D. Juan Cánovas, bien acreditado en otras festividades de San Pedro, nada dejará que desear en el adorno del buque, que ya en otras ocasiones hemos aplaudido.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.

✠ Santos Pedro y Pablo, apóstoles. El primero fué crucificado en 29 de junio del año de 65 en Roma por orden de Neron; y en el mismo día y por el mismo Neron fué decapitado su compañero San Pablo, que por tener el privilegio de ciudadano romano, no tuvo la misma suerte de ser crucificado.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. del Refugio, en la iglesia de las Religiosas Concepcionistas.

En la de Santa María se celebrará la festividad de San Pedro con la mayor solemnidad, á las 10 habrá oficio solemne y sermón que dirá D. Benito Pons Pbro. y Beneficiado en dicha parroquia. Por la tarde á las 5 y $\frac{1}{2}$ se cantarán las Vísperas y concluidas se hará la Procesion de costumbre.

Santo de mañana.

La conmemoracion de San Pablo apóstol, el mártirio del beato Raimundo Lulio y San Marcial obispo.

Afecciones astronómicas de hoy.

El sol sale á las 4 h. y 35 m. y se pone á las 7 y 32 m.

La luna sale á las 4 y 22 m. de la T. y se pone á las 1 y 2 m. de la M.

ORDEN DE LA PLAZA

del 28 de Junio de 1860.

Servicio para el 29.

Gefe de día: D. Aureliano Cassi y Ripalda, comandante graduado capitán del

regimiento infantería de Burgos n.º 36.—Parada, Valencia y Búrgos.—Hospital y provisiones, Valencia.—El T. C. Sargento Mayor.—Miguel Ferradas.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Salidas.

Para Barcelona falucho español Caballo, de 22 t., patron Miguel Landino con 6 trip., un pas. y lastre.

AVISOS OFICIALES.

D. PABLO CARRERAS, Capitan graduado de Infantería Teniente del Batallon fijo de Artillería de estas islas. Secretario de la Junta Económica de esta Plaza.

HACE SABER: Que habiéndose dispuesto en virtud de orden superior, se proceda á la venta en pública subasta de 41 qqs. 75 lbs. de hierro viejo procedente de montages y carruages existentes en los almacenes del castillo de San Felipe, se anuncia al público con el fin de que las personas á quienes acomode interesarse en dicha licitacion, puedan presentar sus proposiciones en pliego cerrado el dia 30 del actual, á las doce de su mañana

que se verificará el remate, ante la Junta Económica de esta dependencia, sita en la esplanada en el local que ocupa la fuerza de artillería en cuyo punto se hallan de manifiesto desde el dia de hoy, el pliego de condiciones y modelo de proposiciones.—Mahon 19 de junio de 1860.—Pablo Carreras.—V.º B.º.—El Capitan Comandante accidental.—Enrique Truyols.

Comision local de Instruccion primaria.

Estando mandado por reglamento que la admision de los niños en las escuelas públicas de primera enseñanza, se verifique en los ocho primeros dias de los meses Enero, Abril, Julio y octubre; se hace saber al público que desde el primero hasta el ocho de julio próximo, estará abierta la matricula de los alumnos que por regla general tengan la edad de seis á trece años, en la Secretaria de la Junta que tiene su despacho en la casa n.º 16 calle de Buen aire.—Mahon 30 de junio de 1860.—El Srío.—Francisco Orfila y Sastre.

Al-mogreb. El mando de la expedicion fué encomendado á Abú-Zakaria, el xeque de la tribu de Lamtuna, el cual saliendo del desierto á la cabeza de numerosas tropas, se apoderó de las provincias de Dása y Sugilmesa, y ahuyentó á las tribus Zenetas que ocupaban aquellos paises; si bien en una sangrienta pelea con gente de Gedála murió peleando como bueno sin que dejasen por eso los suyos de quedar vencedores.

Muerto Abú-Zakaria, nombró Abdalla para sucederle en el mando del ejército á su hermano Abú-Beker, el cual habiendo pasado el Atlas, conquistó toda la provincia de Sus, y se apoderó de Agmat. Era esto hacia el año 450 de la Egira, (ó 1058 de Cristo). De allí á poco tiempo, como hiciese Abdalla una entrada en la provincia de Temecena, procurando sujetar y traer á su obediencia á los naturales de ella, fué herido de una lanzada y muerto. Mucho sintió su falta Abú-Beker; pero desde la ciudad de Agmat, en donde puso su corte, se fué poco á poco apoderando de los distritos comarcanos, hasta formar un poderoso Estado; siendo tanta la gente que por todas partes se le vino á reunir, que como no cupiese ya dentro de los estrechos límites de la ciudad, se resolvió el xeque á escoger sitio á propósito para fundar una nueva capital, como lo hizo echando en el año 462 (1080 de Cristo) los cimientos de Marruecos.

Ocupábase Abu-Beker en la fundacion de su capital, cuando le vino nueva de como la tribu de Lamtuna á que pertenecía, habia sido atacada por los de Gudála, con quienes desde tiempo antiguo tenían desavenencias. Mucho le pesó á Abu-Beker esta noticia, y aban-

contornos por su santidad y la austeridad de sus costumbres. Aconteció un dia que Abú-Imrán (que así se llamaba el alfaquí) preguntó al peregrino de qué tierra era, á que tribu pertenecía y cuál de las cuatro sectas ortodoxas del Islám era la que profesaba. Yahya le respondió que las tribus de su tierra carecian de ciencias y de letras; que ninguna noticia tenían de las sectas de que le hablaba, y que apenas conocian los principios fundamentales de la religion mahometana.

Que vivian apartadas de todo trato y comunicacion en medio de sus desiertos, á donde no llegaban sino gentes rústicas ó traficantes que tan solo se cuidaban de comprar y vender y hacer sus granjerías; que sin embargo no eran tan bárbaros y feroces que no desearan aprender y civilizarse, siendo por lo comun de buena natural y muy humanos en medio de sus rústicas costumbres, y que así le rogaba encarecidamente le diese alguno de sus discípulos que le acompañase á su tierra y enseñase la religion y las letras á sus compañeros. Propuso Abú-Imrán el negocio á sus discípulos, pero como ninguno de ellos se resolviese á aceptar, ya fuese por la gran distancia que habia desde Cairovan hasta el desierto, ya por las dificultades y peligros que tan árduo camino ofrecia, y como por otra parte Yahya no pudiese ya detenerse por mas tiempo, el alfaquí le indicó á un compañero y amigo suyo llamado Ishac, que vivia en la provincia de Sus, el cual le dijo era tan virtuoso y habia siempre mostrado tal celo por la propagacion del Islam, que no dudaba le proveeria al punto de maestro cual le convenia y él deseaba.

ANUNCIOS.

Está próximo ha abrirse un nuevo café en la calle del Castillo, casa den Janot, en el que habrá canto y un entoldado en el jardín para poder efectuar bailes en verano.

Luego que su dueño haya adquirido las licencias necesarias para su apertura lo anunciará al público, para inteligencia de los que gusten concurrir á el.

Ventura Bonini, Platero, acaba de recibir, un variado surtido de joyería, el cual ofrece á sus numerosos parroquianos, que tengan á bien honrarle con sus visitas, pueden pasar á la plaza de la Arravaleta n.º 8 en casa de D. José Humbert.

Cecilia Anglada y Bals vende, con arreglo al pliego de condiciones otorgado ante el Notario D. Manuel Plaza, una casa horno de cocer pan y otra contigua sitas en la esquina que forman las calles de la Paz y del Comercio.

El martes próximo y días sucesivos desde las diez de la mañana á la una de la tarde se venderán en pública subasta varios muebles y enseres en la casa n.º 34 de la calle de San Fernando.

Por tener que marcharse sus dueños se vende en la calle de la Plana n.º 46 una cama, un brasero y otros varios muebles.

PARA ALQUILAR.

Desde 1.º de Octubre próximo, lo estará la casa n.º 133 de la calle de Gracia. Darán razon en la del n.º 149 de la misma.

Se alquila la casa n.º 23, de la calle de San Fernando; en la cuesta de Deyá n.º 38, darán razon.

AVELLANAS.

El que desee comprarlas al por menor y de buena calidad, podrá dirigirse á la tienda de Joaquin Lucena, calle de Buen-aire n.º 22 donde

las hay de 1.ª y 2.ª clase á los precios siguientes:

	1.ª clase.	2.ª clase.
Crudas...	5 rs. vn. almud	4 rs. vn. almud.
Tostadas	5 rs. vn. y 6 cuartos.	4 rs. vn. y 6 cuartos.

Tambien se hallarán en la misma tienda ansaymadas de toda clase, bizcochos, galletitas, suspiros y tortas de patata.

Se ha estraviado una paloma de color de canela. Al que la devuelva en la calle de Gracia n.º 109, se le darán 8 rs. vn. de gratificación.

Para PALMA.

Saldrá el martes 3 de Julio, la balandra Antonieta su patron Francisco Sitjes; admite cargo y pasajeros.

Darán razon en el almacén de la Sra. Antonia Taltavull en la marina.

Por todo lo que va sin firma—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable,
JOSÉ HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,
calle Nueva n.º 24.

Partió, pues, Yahya y llegó á la provincia de Sus, y habiéndose avistado con Ishác obtuvo de él que le diese á un talbe llamado Abdalla ben Yasin de quien él confiaba mucho, hombre docto que habia estudiado siete años en Córdoba y era insigne letrado. Llegó Abdalla al desierto y fué muy bien recibido de los Gudála, á quienes empezó á enseñar el Corán y la suma, logrando en poco tiempo tener un número considerable de discípulos que le miraban como padre y señor de todos ellos.

Fué tal el prestigio que logró Abdalla adquirirse en poco tiempo, que se atrevió á mandar á la tribu de Gudála que atacasen á otra tribu comarcana llamada Lamtúna: y de tal manera se hubieron con ellos valerosamente que lograron sujetarlos á la obediencia de su maestro.

Con igual valor y fortuna redojeron á las demás tribus del desierto, creciendo mucho la reputacion y autoridad de Abdalla, así como el poder de los de Gudála; de modo que así en su tribu como en la de Lamtúna, era mirado Abdalla como rey y señor; pues el xeque de Lamtúna, que se llamaba Abú Zacaria Yahya ben Omar, se declaró tambien su discípulo, y en paz y en guerra seguia su consejo y no hacia sino su voluntad.

Despues de esto, como otras tribus de la misma familia de Sanhaga, que habitaban en una áspera sierra contigua al territorio de los Lamtunies, y no tenian religion alguna, despreciasen su doctrina, ó no hiciesen caso de sus predicaciones, mandó Abdalla que se les hiciese cruda guerra hasta sujetarlos á su obediencia, lo cual se ejecutó segun su mandato.

Eran los lamtunies gente suelta, ligera y robusta, muy endurecida y acostumbrada á las fatigas. Nunca se les vió volver la espalda en las batallas, queriendo antes morir en ellas que ceder ni perder un pié de tierra, ni huir por grande y escesiva que fuese la multitud de enemigos que les acometia.

Viendo pues Abdalla que eran tan esforzados y bravos en la guerra, y que se hallaban dispuestos á morir en servicio de la religion, les puso el nombre de Morabitia, esto es, hombres dados espontáneamente al servicio de Dios, (de donde se derivó el apelativo de Almoravides, (1) que les dan nuestros cronista é historiadores), y se dispuso á hacer una entrada en tierras de

(1) La raíz rabata, de donde se deriva la palabra almoravit, y en plural almorabitom, significa consagrarse al servicio de Dios y hacer la guerra á los infieles en la frontera. Ya antes de los almoravides era costumbre entre los moros andaluces el acudir con armas y caballo á cualquier punto de la frontera, y hacer allí la guerra durante un tiempo determinado. Este servicio, que era puramente voluntario, duraba un mes ó mas, segun el celo y piedad del militante, el cual iba derecho al paraiso si sucumbia, y si no ganaba indulgencia plenaria. Los que seguian tan arriesgada vocacion se reunian por lo comun en una ermita, cuartel ó casa fuerte llamada rabita, de donde se derivan los nombres de rapita, rabida, arrabida, etc., tan comunes en nuestra península. Si no temiésemos alargarnos mas de lo conveniente, diriamos que el origen de nuestras órdenes militares, ha de buscarse en la espresada institucion sobre la cual los escritores árabes nos suministran muy interesantes detalles. De la propia raíz rabata se derivan tanto las palabras rebato y arrebató, cuanto moravetim ó maravedí, moneda introducida por los almoravides. Las voces modernas morabuto y morabito tienen el mismo origen.